

**RICHARD BEDFORD BENNETT
(1930-1935)**

tenta de mettre en place une politique commerciale fondée sur la préférence impériale et créa une dynamique qui mena, après sa défaite aux élections de 1935, à des accords commerciaux réciproques avec les États-Unis. ■

**LOUIS SAINT-LAURENT
(1946-1948)**

fut le premier secrétaire d'État aux Affaires extérieures à temps plein. Internationaliste convaincu, Saint-Laurent estimait que le Canada devait assumer un rôle important au sein des Nations Unies et d'autres organisations internationales. Plus tard, à titre de premier ministre, Saint-Laurent appuya l'adhésion du Canada à l'OTAN et la participation canadienne à l'intervention des Nations Unies en Corée. ■

**LESTER B. PEARSON
(1948-1957)**

fut probablement la personnalité dominante du siècle sur le plan de la politique étrangère canadienne. Engagé en 1929, il devint sous-secrétaire d'État en 1946. Avec Louis Saint-Laurent, il façonna la politique étrangère du Canada d'après-guerre. Il quitta son poste en septembre 1948, puis fut immédiatement nommé secrétaire d'État aux Affaires extérieures dans le gouvernement de Saint-Laurent. Il fut le seul Canadien à être président de l'Assemblée générale des Nations Unies (1952) et à recevoir le prix Nobel de la paix (1957). De 1963 à 1968, il fut premier ministre du Canada. ■

**SIDNEY EARL SMITH
(1957-1959)**

était ancien président de l'Université de Toronto avant de rejoindre le gouvernement de John Diefenbaker, à une époque où ce dernier dominait la conduite directe des affaires étrangères. Durant son mandat, Smith chercha à élargir les relations avec l'Amérique latine et à promouvoir le désarmement. Il demeura à son poste jusqu'à sa mort en 1959. ■

**LES PREMIERS MINISTRES ET MINISTRES QUI ONT TRACÉ LA VOIE DE NOTRE POLITIQUE ÉTRANGÈRE AU XX^e SIÈCLE**

Depuis les débuts de la Confédération, le Cabinet du premier ministre avait été directement responsable des affaires extérieures du Canada. Cela changea en 1909 lorsqu'un ministère distinct, lequel devait être dirigé par un membre du Cabinet portant le titre de « secrétaire d'État aux Affaires extérieures », fut créé en vertu de la loi. De 1912 à 1946, ce poste ministériel fut occupé par le premier ministre du Canada. En 1993, le poste prit le nom de « ministre des Affaires étrangères ».

**DONALD JAMIESON
(1976-1979)**

entra dans l'arène politique par le biais de la radiodiffusion. En 1982, après avoir occupé le poste de secrétaire d'État aux Affaires extérieures, il fut nommé haut-commissaire du Canada au Royaume-Uni. ■

**FLORA MACDONALD
(1979-1980)**

fut la première femme à occuper le poste de secrétaire d'État aux Affaires extérieures, auquel elle fut nommée par Joe Clark. Après avoir quitté le monde de la politique, elle est restée fidèle à son engagement envers l'internationalisme et l'amélioration des conditions de vie dans le reste du monde. ■

**PERRIN BEATTY
(1993)**

occupa le poste de secrétaire d'État aux Affaires extérieures du printemps 1993 jusqu'à la défaite du gouvernement de Kim Campbell, qui ne dura guère. Il a récemment présidé la Société Radio-Canada. ■

**ANDRÉ OUELLET
(1993-1996)**

fut le premier à porter le titre de ministre des Affaires étrangères et à occuper le portefeuille des Affaires étrangères après que celui-ci eut changé de nom. Pendant son mandat, le Ministère dut s'adapter à des réductions budgétaires considérables. L'ordre du jour international du Canada était à l'époque principalement axé sur la réforme des Nations Unies. ■

**LLOYD AXWORTHY
(1996-)**

est actuellement ministre des Affaires étrangères, après avoir occupé divers postes au sein du Cabinet. En 1997, il mena avec succès la campagne internationale en vue de l'adoption d'une convention sur l'interdiction des mines antipersonnel et il joue actuellement un rôle de premier plan pour ce qui est de la sécurité humaine dans le contexte des affaires internationales. ■

**1928**

La légation du Canada à Tokyo est ouverte et sir Herbert Marler est nommé ministre plénipotentiaire du Canada au Japon. ▼



photo : Archives nationales du Canada

1931

Le gouvernement du premier ministre R.B. Bennett veut freiner l'afflux de magazines des États-Unis vers le Canada en taxant toutes les publicités. En 1936, le gouvernement de Mackenzie King abrogera la loi adoptée à cette fin.

1932

La première conférence économique impériale à ne pas avoir lieu à Londres est tenue au Canada. Un système de tarifs préférentiels y est établi. Le Canada conserve ainsi une part considérable du marché de la Grande-Bretagne et du reste de l'Empire durant la Grande Crise.